

Natalio Botana, director del diario *Crítica* y protector de la mayoría de los exiliados y exiliadas que llegaron en el *Massilia* con destino a Chile y que finalmente desembarcaron en Buenos Aires gracias a su ayuda.

Además destacamos la evolución que sufrirá el protagonista y que es la que refleja la de una parte importante de los españoles y españolas que se marcharon al exilio por la guerra civil o que emigraron a Argentina durante los años cuarenta. De esta manera comprobaremos cómo con el paso del tiempo se irá esfumando esa necesidad de «buscar a España en Buenos Aires» (p.22) o el desinterés por la política argentina, y el protagonista comenzará a descubrirse a él mismo, pero también la sociedad en la que vive. Tanto es así que terminará afirmando –reproducimos sus palabras porque nos parecen muy significativas–:

*Estoy harto de la guerra... Ya no soy más un derrotado español. Ahora soy un argentino nacionalizado, judío, homosexual, hincha de Boca Juniors, un empleado cumplidor que aprendió a hablar con el vos y con el che... Y seguiré combatiendo al fascismo donde quiera que esté, también en la Argentina, porque para ustedes el único fascismo es el español, un fascismo congelado con su victoria en España* (p. 304).

En conclusión, creemos que a pesar de los defectos que hemos detectado se trata de un libro pleno de sugerencias que puede incentivar a los/as expertos/as a trabajar diversos temas del exilio en Argentina en los que todavía no se ha profundizado. Y que puede ayudar a los/as desconocedores/as de la materia a adentrarse en unos años fundamentales para la historia de España y de Argentina.

**Bárbara Ortuño Martínez**  
*Universidad de Alicante*

**VILAR, Juan Bautista; GOMÉZ FAYRÉN, Josefa; EGEA BRUNO, Pedro M<sup>a</sup>; VILAR, María José:** *Emigración de retorno desde Europa. Su incidencia en la modernización de la Región de Murcia (1975-2005)*. Murcia: Universidad de Murcia. 2008, 196 pp. (16,5 x 23).

La emigración ha representado uno de los fenómenos demográficos más importantes acaecidos en España en la segunda mitad del siglo XX. Se trata de la emigración interior a las provincias con mayor desarrollo industrial y la emigración exterior al norte de África, a ultramar y a países de Europa occidental, aunque en los últimos años la emigración se ha reducido considerablemente. Por ello, ahora nos enfrentamos a un importante movimiento de retorno de antiguos emigrantes a sus lugares de origen, aunque esa vuelta no

se produce de manera homogénea en lo que se refiere al perfil de los retornados: llegan a su país con diferentes necesidades, su respuesta rápida y concisa marcará su verdadera inserción social. Para aquellos que no llegan al país como jubilados, el retorno vendrá marcado por la intención de obtener un trabajo.

Fruto del estudio, análisis, e interpretación de este último aspecto de la emigración es el resultado de los trabajos publicados hasta el momento por los profesores de la Universidad de Murcia que firman el presente libro y que se encuadran dentro del Proyecto de Investigación denominado *El movimiento de retorno a España desde Europa. Su incidencia sobre la Región de Murcia y sobre su proceso modernizador (1970-2005)*, de la «Fundación Séneca» de la Comunidad Autónoma de Murcia, donde es investigador principal el Dr. Juan B. Vilar. Se trata de seis estudios sobre el regreso de los inmigrantes españoles y su incidencia en la modernización económica del país y sobre todo en la Comunidad Autónoma de Murcia.

Como bien se evidencia, se trata de un tema de interés reciente, en estrecha conexión con las migraciones continentales a Europa (y norte de África), dejando a un lado las transoceánicas, centradas en la figura del indiano. La larga duración de la crisis económica internacional de 1973 y su impacto en las economías de los países desarrollados de Europa occidental, junto con los cambios sociopolíticos operados en España, marcaron el inicio del retorno masivo de emigrantes procedentes de nuestro hemisferio, fundamentalmente Europa, convirtiéndose a partir de la referida fecha en un fenómeno altamente significativo, atenuándose en los años ochenta, aunque la inmigración de españoles se mantiene superando a la de extranjeros hasta el año 1994. Con anterioridad también se había producido el regreso de emigrantes económicos desde América y norte de África, estos últimos a raíz de la descolonización de Marruecos y Argelia en 1956 y 1962. Pero son las emigraciones y retornos de carácter político producidos en los dos últimos siglos los que han merecido y siguen mereciendo un mayor interés bibliográfico, ocupando un destacado espacio las derivadas de la guerra civil de 1936-1939.

En ocasiones resulta difícil distinguir entre el retorno económico y el político. Así, Iberoamérica desde la década de los ochenta bajo los efectos de las represiones de las dictaduras (Cuba de Castro, Argentina de Videla, Chile de Pinochet, entre otras), o bien —como destaca el Prof. Vilar— por la pésima gestión económica de regímenes autoritarios y de seudodemocracias corruptas, casos de Venezuela y Colombia, los países de América andina, la Argentina del peronismo en descomposición y de las taifas provinciales ingobernables, y hasta cierto punto México y la mayoría de las repúblicas de Centroamérica, tanto la ístmica como la insular. En el Viejo Continente tuvieron un marcado carácter económico los destinos de Francia, Alemania y Suiza.

A nivel de Comunidades Autónomas, los españoles retornados entre 1975 y 2004 lo hicieron a Galicia, Madrid y Andalucía. Le siguieron en importancia los de Cataluña y la Comunidad Valenciana. Significativos, aunque menos cuantitativos fueron los regresos a Canarias, y a más distancia aparecen Castilla y León, Asturias, País Vasco y la Región de Murcia. Aquí, el número de emigrantes retornados en los últimos veinte años del

siglo anterior se cifra en 12.777 personas, es decir, un 20% de los regresos producidos en la Región entre 1960 y 2001, mostrando una tendencia de mantenimiento similar en los últimos años.

Una de las características de los retornados es su bajo nivel de formación y su nula cualificación profesional, atribuible a la maniobra política del cierre de fronteras en 1974 en los países de destino, acompañadas de medidas de integración y cuya finalidad fue la de retener a los trabajadores mejores y más cualificados. El retornado rara vez regresó a su punto de procedencia sino que lo hizo a localidades más o menos grandes, Murcia en particular, buscando una mayor expectativa laboral y de futuro para sus hijos, circunstancia que acentuó los desequilibrios demográficos y económicos entre comunidades e incluso entre zonas de una misma región, aunque esta vuelta y la de su dinero tuvieron en general un efecto positivo y modernizador.

Respecto a las fuentes y bibliografía sobre el movimiento migratorio destaca su amplitud y prolijidad en contraste con la escasez de estudios sobre el retorno, disponiéndose hasta el momento sólo de estudios sectoriales más conectados a Europa que a América. La dificultad de esta línea de investigación viene determinada por el carácter tardío y fragmentario de las estadísticas disponibles, haciéndose indispensable el recurso a fuentes alternativas de fiabilidad no siempre avalada. Se infiere que constituyen el aspecto menos estudiado y superficialmente conocido, siendo fundamental para discernir el fenómeno migratorio en su conjunto. Es por ello que este libro resulta especialmente útil pues en cada uno de los capítulos sus autores incluyen una amplia referencia bibliográfica, y se cierra con un capítulo específico sobre el retorno español desde Europa en el siglo XX que constituye un primer balance del estudio del mencionado equipo de investigación de la Universidad de Murcia.

**Juana Martínez Mercader**  
*ISEN, Universidad de Murcia*

**GRANDAL LÓPEZ, Alfonso:** *Historia de Cartagena para principiantes*. Cartagena: Áglaya. 2005, 414 pp.

Es esta una aportación necesaria, escrita con amenidad y rigor, que permite acercarse a la historia de una urbe emblemática en el devenir nacional. Desde la divulgación, pero con la maestría de un especialista, nada queda por estudiar. Muy del gusto de la Escuela de *Annales*, se introduce el marco geográfico, abordando la situación y emplazamiento del enclave, el clima, la vegetación y los recursos naturales. Otro afán que preside la obra –quizá el primero– es la orientación pedagógica, el didactismo. Un capítulo desbroza definiciones y acerca al lector a las diferencias del tiempo histórico, a las distintas medidas de la vida, que varían del pasado remoto al más inmediato. El valor de la existencia en cada